

**Niederschrift**  
der 19. Sitzung des 2. Kinder- und Jugendbeirates  
der Landeshauptstadt Kiel  
**am Mittwoch, 20.03.2019**  
im Ratsherrenzimmer

Beginn: 17:05 Uhr  
Ende: 19:36 Uhr

**Anwesende Beiratsmitglieder:**

	<b>anwesend</b>	<b>bis...</b>	<b>entschuldigt</b>	<b>unentschuldigt</b>
Amal Allouch	X	19:30		
Artem Koganovsky	X	19:30		
Clara Fabian			x	
Emma-Louisa Döhler	X			
Greta Barlow	X	19:31		
Kenneth Radatz			X	
Leon Langolf	X	19:30		
Leon-Per Kelm				x
Lilly Martha Gläser	X			
Moritz von Courten			X	
Otto Meitzner	X	19:13		
Özgürcan Baş	X			
Pascal Knüppel	X			
Ricki Laurent Wambi	X	19:17		
Sebastian Thiede	X			

**Anwesende Gäste:**

Peter Bergien	Kinder- und Jugendkommission
Torge André Dermitzel	Kinder- und Jugendkommission
Sooke Dittbrenner	Sachbereichsleitung Amt 56.2.2
Gloria Glogau	CJD Nord
Annkathrin Hübner	Ratsfrau
Viktor Lederer	Kinder- und Jugendkommission
Eckart Müller-Bachmann	CJD Nord
Julia Oppermann	OBR Mettenhof/Schreventeich/Hasseldieksdamm

**Kinder- und Jugendbüro:**

Anne Kolling	Geschäftsführung Junger Rat
Marvin Kleinsorge	Protokollant

## TOP 1 Begrüßung, Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit

Der Vorsitzende Özgürcan Baş eröffnet die 19. Sitzung und begrüßt alle Anwesenden.

Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt.

**>Die Anzahl der stimmberechtigten Mitglieder beträgt 11 Personen.<**

## TOP 2 Genehmigung der Tagesordnung

Es werden Änderungsvorschläge eingebracht:

<b>B</b>	Verschiebung von TOP8 vor TOP7		
	<b>Ja: 11</b>	Nein: -	Enthaltung: -

Die Tagesordnung wird einstimmig und wie vorgeschlagen verändert.

## TOP 3 Kenntnisnahme der Niederschriften

Die Niederschrift vom 20.02.2019 wird ohne Anmerkungen zur Kenntnis genommen.

## TOP 4 Kinder und Jugendliche fragen und regen an

Keine Fragen und Anregungen.

## TOP 5 Mitteilungen der Kinder- und Jugendkommission

Die nächste Sitzung findet am 27.03.2019 im Raum4U statt. Inhaltlich wird der Schwerpunkt bei der Wahl des Jungen Rates (JR) und dem Konzept der Jugendbeteiligung in Kiel liegen. Das entsprechende Konzept liegt Emma vor.

## TOP 6 Mitteilungen des Vorstandes

- Berlinfahrt mit Gyde Jensen  
Die Fahrt wird vom 5.-7. Mai stattfinden. Es sind 10 Plätze für den JR reserviert und an der Fahrt werden Menschen von Amnesty International und einer weiteren Schule teilnehmen. Ab 20 Uhr gibt es freies Programm, für weitere Infos und Anmeldungen werden Interessierte gebeten, sich an Emma zu wenden. Anmeldungen sind bis 29. März 18 Uhr per WhatsApp möglich.

Im hier eingeholten Meinungsbild bekunden 6 Ratsmitglieder ihr Interesse an der Fahrt.

- Eckehard-Raupach-Preis  
Ötzi erläutert die grundlegenden Eckpunkte der Preisverleihung. Dem JR werden 5 Minuten Redezeit eingeräumt und es gibt keine maximale Teilnehmendenzahl für Mitglieder des JR. Die Annahme des Preisgeldes über 500€ gestaltet sich nach wie vor problematisch; derzeit bestehe keine Möglichkeit der Preisgeldannahme. Sooke betont an dieser Stelle die diffuse Kompliziertheit der Situation. Er sei um Klärung bemüht und bedankt sich beim JR über kontinuierliche Schaffung neuer Präzedenzfälle für die Kieler Stadtverwaltung. Der JR werde über Neuigkeiten informiert.
- Ergebnisse des Team-Events  
Sebastian fasst die ausgearbeiteten Ergebnisse des vergangenen Team-Events zusammen (s. Anhang). Es bestehen keine weiteren Fragen und es stellt sich die Frage, auf welchem Wege Ideen für Optimierungsmöglichkeiten gefunden werden können. Ricky schlägt entweder ein weiteres Team-Event oder eine Sondersitzung des JR vor. Emma schätzt die Umsetzung einer Sondersitzung als schwer umsetzbar ein und schlägt als weitere Alternative eine AG vor.

<b>B</b>	Abstimmung über weiteres Verfahren für die Optimierung der ausgearbeiteten Themenfelder des letzten Team-Events	
	weiteres Team-Event	1 Stimme
	<b>AG</b>	<b>9 Stimmen</b>
	Enthaltung	1 Stimme

Interesse an einer AG bekunden Amal, Emma und Otto.

	Was?	Wer?	Wann?
<b>A</b>	AG für Optimierungsideen der Resultate des Team-Events	Amal, Emma, Otto	Ende April – Anfang Mai

Darüber hinaus wird an dieser Stelle die Reaktionsfreudigkeit auf Nachrichten bemängelt. In diesem Punkt mögen sich bitte alle Beiratsmitglieder verbessern.

- LaWa\_SH /Landesweite Wahlen SH

Ötzi informiert über Neuigkeiten aus der Steuerungsgruppe der Aktion Landesweite Wahlen. Es wurde sich mittlerweile fest auf den Namen „LaWa\_SH“ geeinigt. Für den JR gilt es nun zu klären, wie mit der Verteilung des Merchandise (Plakate und 5000 Stk. Traubenzucker) zu verfahren ist.

Emma schlägt vor, dass sich Anmeldende für LaWa\_SH Plakate mitnehmen und ein Großteil der Traubenzucker an Schulen ausgelegt werden könnte. Der Restbestand könnte beim JR gelagert werden.

Es werden 5 Personen an der Auftaktveranstaltung von LaWa\_SH am 20. September im Landtag teilnehmen.

Anne fragt nach, was mit den Plakaten fürs Gremium sei und bringt Stadtteilstunde und die Junge Bühne auf der Kieler Woche ins Gespräch. Amel berichtet vom Stand und der erfolgreichen Zuckerwatteaktion der letzten Kieler Woche. Es wird über eine Wiederholung der Aktion in diesem Jahr abgestimmt.

<b>B</b>	Abstimmung über Stand auf der diesjährigen Kieler Woche (Junge Bühne)		
	<b>Dafür: 9</b>	Dagegen: 1	Abwesend: 1

- Bildungsblock CSD

Der diesjährige Termin für den CSD ist der 6. Juli. Lilly hat sich mit Haki getroffen und schlägt vor, sich als JR dem CSD anzuschließen. Das nächste Orga-Treffen ist für den 12. April geplant.

Emma begrüßt den Vorschlag, schließlich sei der JR ein offenes Gremium und der CSD sei absolut unterstützenswert.

Torge wendet ein, dass es für ein Einbringen im Orga-Treffen bereits zu spät sein könnte, da die Planung bereits zu weit fortgeschritten sei.

Es wird abgestimmt, ob der JR sich mit einem Stand im Bildungsblock des CSD einbringen möchte.

<b>B</b>	Abstimmung über Teilnahme am Bildungsblock des CSD 2019
----------	---

	<b>Dafür: 8</b>	Dagegen: 1	Enthalten: 2
--	-----------------	------------	--------------

Im darauffolgenden Meinungsbild wird deutlich, dass bis jetzt nur Lilly eventuell Zeit hätte, den Stand zu betreuen. Sebastian betont, dass mindestens 2 Personen für einen Stand von Vorteil seien.

Alternativ zu einem Stand im Bildungsblock wird die Teilnahme des JR an der Demonstration vorgeschlagen.

<b>B</b>	Sichtbare Präsenz des JR in Demonstrationzug statt Stand in Bildungsblock
	<b>Einspruchslos angenommen</b>

<b>A</b>	<b>Was?</b>	<b>Wer?</b>	<b>Wann?</b>
	Klärung der Teilnahme am CSD	Alle	Vor den Sommerferien

- Pressemitteilung zum verpflichtenden WiPo-Unterricht  
Ötzi erzählt von der Idee, gemeinsam mit drei Landesschülervertretungen und evtl. Jugend im Landtag eine gemeinsame Pressemitteilung herauszubringen.

Emma möchte darin gerne den JR als hauptverantwortlich gekennzeichnet haben. Sie fragt, ob alle Unterzeichnenden als gleichwertige Unterstützer\*innen gekennzeichnet werden sollen oder ob der JR eine Sonderrolle erhalten wird. Es gibt keine weiteren Fragen.

<b>B</b>	Ötzi gestaltet eine Vorlage der Pressemitteilung		
	<b>Dafür: 11</b>	Dagegen: -	Enthalten: -

- Beiträge auf Instagram und Facebook bewerben  
Sebastian erläutert das enorme Potential von Instagram und Facebook als Multiplikatoren für das Engagement des JR. Des Weiteren gibt er einen kurzen Überblick über diverse Funktionen wie bspw. Bezahlmodelle, Zielgruppenfilter, etc. Abschließend bittet er um Feedback und schlägt eine Probeinvestition von 30€ o.ä. vor.

Es gibt regen Austausch und verschieden Beträge werden vorgeschlagen. Zur Abstimmung kommt der Vorschlag, 30€ als Probelauf für Werbung zu investieren und weitere 20€ als Puffer bereitzustellen.

<b>B</b>	Werbudget für Instagram und Facebook über 30€ plus 20€ Puffer		
	<b>Dafür: 8</b>	Dagegen: 1	Enthalten: 2

Sebastian hätte gerne Unterstützung für den weiteren Ablauf, es melden sich Amel, Lilly und Ricky.

<b>A</b>	<b>Was?</b>	<b>Wer?</b>	<b>Wann?</b>
	Werbung auf Facebook und Instagram	Amel, Lilly, Ricky, Sebastian	Zeitnah

### TOP 8 Mitteilungen des Kinder- und Jugendbüros

Sooke ist in der heutigen Sitzung mit 2 Anliegen zugegen:

- Jugend Projekt Challenge  
Der Start der diesjährigen Challenge wird sich etwas verzögern und die Auftaktveranstaltung wurde verschoben. Für die Finanzierung der etwaigen Projektideen teilnehmender Jugendliche bittet er den JR, so wie bereits im vergangenen Jahr 2000€ des vom Gremium

verwalteten Fonds des Förderprogrammes „Demokratie leben!“ zu blocken. Darüber hinaus schlägt er vor, dass sich die Jugendprojektgruppen zukünftig im Gremium eigenständig vorstellen und die Startfinanzierung ihres Projektes in einer Sitzung des JR selbst beantragen. Emma begrüßt dieses vorgeschlagene Prinzip der Antragstellung Jugendlicher direkt im Gremium des JR.

<b>B</b>	Blockieren von 2000€ aus dem Fond des Bundesförderprogrammes „Demokratie leben!“ für die Kieler Jugend Projekt Challenge 2019		
	<b>Dafür: 11</b>	Dagegen: -	Enthalten: -

- **Malwettbewerb Spielplatzbeteiligung**

Als zweiten Punkt gibt Sooke Eindrücke aus dem aktuellen Stand des derzeitigen Malwettbewerbes für neue Spielplatzbeschilderungen in Kiel. Es seien bereits die ersten Bilder im Vorzimmer des Amtes eingetroffen und Sooke fragt im Gremium, wer Teil der benötigten Jury sein möchte. Es gilt darüber hinaus zu klären, nach welchen Kriterien die Bilder ausgewählt werden sollen. Zu diesem Zeitpunkt sei ein zeitlicher Aufwand noch nicht absehbar, denn die Menge eingesendeter Bilder bis zum Ende der Frist ließe sich aktuell noch nicht einschätzen.

Ende April/Anfang Mai sollte sich die Jury mit Sooke ausgetauscht haben, die gewonnenen Bilder werden im Mai bekanntgeben, der Termin der Preisverleihung im Sommer stehe noch nicht fest.

In einem Meinungsbild bekunden folgende Gremiumsmitglieder Interesse an einem Sitz in der Jury: Amal, Emma, Greta, Lilly, Otto, Pascal, Ricky.

	<b>Was?</b>	<b>Wer?</b>	<b>Wann?</b>
<b>A</b>	Treffen der Jury für Brainstorming bzgl. der Auswahlkriterien für Bilder des Malwettbewerbes	Amal, Emma, Greta, Lilly, Otto, Pascal, Ricky	Ende April - Anfang Mai

Eine Kommunikation mit Sooke ist nicht über WhatsApp möglich.

	<b>Was?</b>	<b>Wer?</b>	<b>Wann?</b>
<b>A</b>	Kommunikationskoordination WhatsApp (Jurymitglieder des JR) und E-Mail (Sooke)	Amal	Zeitnah

- Abschließend möchte Anne die Gelegenheit nutzen, sich an dieser Stelle bei Lilly mit einem kleinen Dankeschön für die Organisation der Berlinfahrt des JR zu bedanken. Sebastian schließt sich Anne an und bedankt sich im Namen des Gremiums ebenfalls bei Lilly mit einem kleinen Präsent als Zeichen der Anerkennung.

---



---

**Pause um 18:29**

---



---

Emma übernimmt nach der Pause um 18:46 fortan die Sitzungsleitung.

**TOP 7 Überarbeitung der „Jungen Agenda“**

Ötzi präsentiert die mit Änderungsvorschlägen markierte Junge Agenda (s. Anhang) und eröffnet die Diskussion über die angestrebte Überarbeitung einzelner Themenschwerpunkte. Die Änderungen der behandelten Elemente werden jeweils ohne Einspruch abgesegnet. Es ergeben sich folgende Arbeitsaufträge:

B = Beschluss    A= Arbeitsauftrag    GO=Antrag an die Geschäftsordnung

	Was?	Wer?	Wann?
A	Kontakt zu Fahrradforum	Otto (als Delegierter für dauerhafte Representanz im Fahrradforum)	zeitnah

**>Die Anzahl der stimmberechtigten Mitglieder beträgt 10 Personen.<**

Nach dem Agendapunkt der Schulverpflegung wird ein Meinungsbild zur Verschiebung der restlichen Bearbeitung der Jungen Agenda eingeholt.

Das Meinungsbild resultiert in einer Vertagung der restlichen Punkte auf die nächste Sitzung.

**>Die Anzahl der stimmberechtigten Mitglieder beträgt 8 Personen.<**

Abschließend von TOP 7 wird Lilly gebeten, mit den Schüler\*innenvertretungen in Kontakt zu treten.

	Was?	Wer?	Wann?
A	Klärung von Treffen der Schüler*innenvertretungen	Lilly	Vor den Sommerferien

**>Die Anzahl der stimmberechtigten Mitglieder beträgt 7 Personen.<**

### TOP 9 Berichte aus den Fachgruppen

Abgesehen vom Vorstandsbericht (vgl. TOP 6) liegen keine weiteren Berichte vor. Diesen Umstand bemängelt Ötzi als „absolutes no-go“. Es stelle sich zudem die Frage, ob auf diesen TOP zukünftig besser verzichtet werden sollte.

### TOP 10 Termine + Verschiedenes

Termine:

- Vorstandssitzung (26. 03.)
- Ersthelfer\*innenworkshop (29. – 31.03.)
- Eckehard-Raupach-Preis (02.04.)
- Vorstandssitzung (10.04.?)
- **nächste Sitzung des Jungen Rates: 24.04.2019** (im Ratsherrenzimmer)
- Vorstand-Klausurtagung (28.04.)

Verschiedenes:

- Die Teilnahmebereitschaft der Beiratsmitglieder an den Sitzungen des JR wird bemängelt. Es gebe in dieser Hinsicht Handlungsbedarf und Ötzi erscheint es lächerlich, 2 Stunden vor Beginn der Sitzung wegen einer lange geplanten Klassenfahrt o.ä. abzusagen.

### TOP 11 Schließung der Sitzung

Sitzungsende: 19:36 Uhr